21-22 OCT 2025

RELEVO GENERACIONAL DEL TRABAJO AUTÓNOMO

Trabajemos hoy para garantizar el mañana



















PRINCIPALES CONCLUSIONES I CONGRESO NACIONAL DE RELEVO GENERACIONAL DEL TRABAJO AUTÓNOMO

1. Introducción

El I Congreso Nacional de Relevo Generacional del Trabajo Autónomo, organizado por UPTA España y celebrado los días 21 y 22 de octubre en Lebrija (Sevilla), ha representado un hito en la construcción de una estrategia de país para garantizar la continuidad y sostenibilidad del trabajo autónomo en España. Este evento ha reunido a representantes institucionales, líderes sociales, expertos y autónomos de todo el territorio, con el objetivo común de abordar el reto demográfico y la falta de relevo generacional que amenazan el futuro del emprendimiento autónomo.

2. Contexto y objetivos

España afronta una situación crítica: el envejecimiento de la población activa, la despoblación rural y la baja incorporación de jóvenes al trabajo por cuenta propia están poniendo en riesgo miles de negocios y oficios esenciales. UPTA España advierte que, en los próximos cinco años, más de 600.000 autónomos se jubilarán, lo que exige la puesta en marcha inmediata de políticas efectivas de relevo generacional.

El Congreso nace, por tanto, con la finalidad de impulsar un modelo de sostenibilidad del trabajo autónomo basado en tres pilares fundamentales:

- Innovación y digitalización, para adaptar los negocios al nuevo contexto tecnológico.
- Formación y acompañamiento, como herramientas clave para atraer a jóvenes y nuevos emprendedores.
- Justicia social y cohesión territorial, garantizando igualdad de oportunidades en todo el país.

3. Principales conclusiones

3.1. Urgencia de un Plan Nacional de Relevo Generacional

Se subraya la necesidad de diseñar e implementar un plan nacional coordinado entre las administraciones públicas, las asociaciones representativas del trabajo autónomo y los agentes sociales. Este plan debe establecer medidas concretas que garanticen la continuidad del tejido productivo y la protección de los negocios autónomos.

3.2. Impulso a la juventud y al emprendimiento

Es imprescindible fomentar la incorporación de jóvenes al trabajo autónomo, facilitando su acceso al emprendimiento mediante programas de formación, incentivos fiscales y apoyo financiero durante los primeros años de actividad. La educación en competencias digitales para el emprendimiento debe incorporarse de forma estructural en las políticas de empleo y formación profesional.

3.3. La inmigración como motor del relevo y la repoblación

El Congreso reconoce el papel fundamental de la inmigración en la revitalización del tejido económico y social, especialmente en zonas rurales y pequeñas localidades. Los trabajadores inmigrantes no solo contribuyen a la repoblación, sino que también aportan diversidad, innovación y empleo, siendo una fuerza clave para el relevo generacional y la cohesión territorial.

3.4. Formación e innovación para la sostenibilidad

La formación continua y la innovación tecnológica son ejes estratégicos para garantizar la viabilidad de los negocios autónomos. El desarrollo de competencias digitales, la profesionalización de la gestión y el impulso de la economía verde y circular son factores decisivos para afrontar con éxito los retos del futuro.

3.5. Colaboración institucional y consenso político

Una de las principales fortalezas del Congreso ha sido la confluencia de administraciones públicas de distintos signos políticos, que han coincidido en la urgencia de abordar el problema de forma conjunta. Este consenso demuestra que el relevo generacional no es solo una cuestión económica, sino un reto de Estado, que requiere visión a largo plazo y políticas coordinadas.

4. Participación institucional y social

El Congreso contó con la intervención de:

José Benito Barroso Sánchez, alcalde de Lebrija.

Rodrigo Rodríguez Hans, vicepresidente de Prodetur (Diputación de Sevilla).

Rocío Blanco Eguren, consejera de Empleo, Empresa y Trabajo Autónomo de la Junta de Andalucía.

Oskar Martín Silvoso, secretario general de UGT Andalucía.

Eduardo Abad Sabaris, presidente de UPTA España.

Inés Mazuela Rosado, responsable jurídico e institucional de UPTA España.

M.ª Paz Sánchez Martínez, Directora General de Planificación, Innovación y Gestión de la FP. Ministerio de Educación, Formación Profesional y Deporte.

Antonio Augustín Vázquez, Consejería de Empleo, Empresa y Trabajo Autónomo. Junta de Andalucía.

Patricia Ruíz Martínez, Secretaria de Salud Laboral de UGT.

Pilar Cancela Rodríguez, Secretaría de Estado de Migraciones. Ministerio de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones.

Pablo Fernández López, Secretario General de Empleo y Relaciones Laborales de la Xunta de Galicia

Carmen María Durán Barrantes, Directora General de Trabajo Autónomo y Economía Social de la Junta de Andalucía **Sebastián Reyna Fernández**, Sociólogo. Margarita Guerrero Calderón, Directora General de INJUVE Belén Guirao Segrelles, Secretaria General de RUGE-UGT César García Arnal. Secretario General de UPTA CLM.

Antonio de Luis Acevedo, Director Gerente de Fundae.

Cristóbal Cano Martín, Secretario General de la UPA.

María Jesús Serrano Jiménez, Alcaldesa de Baena (Córdoba). Isaac Rodríguez Domínguez, Alcalde de Medina de las Torres (Badajoz).

José García Orejuela, Alcalde de Alameda (Málaga).

Antonio Alvarado Barroso, Director Provincial del SEPE en Huelva.

La clausura estuvo a cargo de **Elma Saiz**, ministra de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones, quien destacó la relevancia del Congreso como espacio de reflexión, consenso y compromiso con el futuro del trabajo autónomo en España.

5. Conclusión final

El I Congreso Nacional de Relevo Generacional del Trabajo Autónomo marca un punto de inflexión en la estrategia de sostenibilidad del trabajo autónomo. Las conclusiones obtenidas reflejan la urgencia de actuar y de construir políticas sólidas que aseguren la continuidad del emprendimiento como motor de cohesión económica y social.

En palabras de Eduardo Abad, presidente de UPTA España:

"El relevo generacional ya no se puede seguir considerando un desafío de futuro: es una necesidad urgente y presente."

RELEVO GENERACIONAL DEL TRABAJO AUTÓNOMO





MINISTERIO DE TRABAJO Y ECONOMÍA SOCIAL



Junta de Andalucía Consejería de Empleo,











